
- 今 日 香 港 -
歷時逾兩周的里約奧運曲終人散，內地及本港運動員的表現備受注視，健兒用心競技既有

激勵人心的作用，亦帶出正面積極的訊息。政府將研究如何令香港的體育運動普及化、培訓

更多精英運動員，舉行更多體育盛事以發揮槓桿作用。下文會略述體育事業在香港的發展及

揭示背後的價值觀。 ■陳凱茵 聖公會聖本德中學通識科教師

1. 根據上文，請說出香港體育運
動普及化的困難。

2. 根據上文，請說出「體育盛事
化」的好處。

3. 你認為「香港主流價值仍以公
開考試衡量青少年的發展前
景」是否是阻礙體育運動在青
少年中普及的根本原因？

1. 可概括指出香港體育運動普及化面臨的重成績、
輕運動和資源分配方面的困難。

2. 先找出提到「體育盛事化」的段落，再概括出：
可充分發揮槓桿作用，帶動社會氣氛，帶來商
機，助香港與世界接軌。

3. 同學需明確表達自己的立場，並且說明理由。例
如：我認為是根本原因。當主流社會把通過公開
考試作為最重要的事情時，一切的選擇都會以保
證考試成績為前提。如今，公開考試競爭激烈，
學生課業繁重，固然會影響他們兼顧體育運動的
精力和時間。
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想一想

運動如何普及？

內地奧運選手及
香港健兒在里約奧
運會激烈的比賽中

全力拚搏並創出佳績。香港特區行政長官
梁振英早前表示，港府會全面檢視怎樣支
持體育事業在香港的發展政策，並加強與
學校合作，以培養有天分、有能力、有興
趣的青少年成為精英運動員，同時在社會
及學校裡推廣體育活動。

過分看重成績
現時在學校主要透過體育課推廣體育。
學校須分配不少於總課時的5%予體育
課。學生在體育課學習參與各類體育活動
的基本技能，如學生具潛質和發展興趣，
則可在課餘時間抽離進行專門性的訓練和
參加學界體育比賽。有潛質及技術水平較
高的學生亦有機會被挑選至體育總會作進
一步培訓。
一項調查顯示兩成家長會安排子女同時
參加四項至六項課外活動，但同一時間
62%受訪家長的子女平均每天有最多三份
功課。家課壓力大，加上現時香港普遍的
教育風氣着重以考試分數去衡量孩子的成
就，有近兩成受訪者坦言安排課外活動是
為孩子建立更佳的面試成績表或加強在校
競爭力。可見，即使學童有機會接觸體育
運動，但甚少家長會視之為子女長遠發展
的重要一環。
另一中文大學研究發現，本港男女小學
生每日平均在學校進行中度至強度體力活
動時數，分別為39.9分鐘及29.5分鐘。他

們升中後，運動時數分別劇減34%和43%，數字甚
至低於世衛訂立的每天運動1小時的健康標準。

運動時間不足
體育運動不普及的主因，在於因工作或學業而時

間不足。政府需加強透過媒體的宣傳，以提升市民
體能活動或對運動參與重要性的意識，鼓勵更多市
民在家中或工作時做一些較生活化的運動。中大教
育學院體育運動科學系系主任夏秀禎建議，體育課
可引入富趣味性的體育活動，如花式跳繩等吸引學
生參與，促進學生恒常運動，以改善身心健康。

英國運動員在
里約奧運會的傑
出表現，有賴於

政府投放大量資源，英國精英運動所得
的撥款增至超過兩億六千萬英鎊，並要
把資源集中在最有機會成功的運動員和
項目上。行政長官梁振英早前表示，英
國政府在學校推動體育運動值得香港借
鑒。
現時香港體育學院的精英體育項目包

括單車、劍擊、賽艇、壁球、游泳等。
就資源應如何分配及體育的發展方向，
本港社會各界的不同持份者有不同的意
見。
1. 港協暨奧委會副會長霍啟剛：當局
可做科學化的研究，什麼運動項目是亞
洲人較有優勢，以便投放更多資源；英
國、美國等也是集中資源發展。

2. 前民政事務局副秘書長麥敬年：評
選精英運動項目的準則，主要是以該運
動的整體國際賽事成績為首要的考慮因
素，其二就是該運動項目在不同年齡組
別上，也有完善的訓練梯隊，才可獲精
英體育委員會批准成為精英運動項目。
3. 浸會大學體育學系教授鍾伯光：政
府發展精英運動的目標是奪金，但更多
市民參與的普及運動卻因獲獎機會微而
少獲撥款，令這些運動層次難以提升。
4. 奧運金牌得主李麗珊：香港人的工
作壓力和危機意識都好強。家長不願意
孩子從事體育運動，因為他們感覺看不
到將來，如果沒有取得成績，又荒廢了
學習，得不償失。完善的退役安置政
策，能打消家長們的後顧之憂，才會有
更多的家長願意小朋友們去從事體育運
動。

需要從資源分配、政策支持等多方面努
力，才有機會選拔和培養出精英運動員。

只靠公帑發展易遭詬病
運動員在國際賽事中獲得獎牌，固然可起推廣運動風氣的作用，

但有限資源如何分配，便成了一大難題。在香港，非精英項目例如
籃球、足球，缺少資助和配套。
現時體育發展依賴政府推動，然而公帑分配與運用必須對公眾負

責，需要考慮比賽成績及效益，依靠公帑撥款的發展模式亦難以持
久，容易惹來各界的詬病，市民對體育的熱情亦容易冷卻。若能把
體育盛事化，便可以充分發揮槓桿作用，帶動社會氣氛，善用盛事
化帶來的商機，可帶動酒店業、航空業的收益。同時，籌辦國際級
體育盛事亦可以幫助香港與世界接軌。
參考外國經驗，爭取商界支持發展對運動員亦有助益，企業可以

透過資助運動員作推廣，企業資助運動員亦可作為公關推廣的一部
分。

勿只看朝夕 精英非一日「練」成
令主流社會接納體育運動普及化尤為重要，香港主流價值仍以公

開考試衡量青少年的發展前
景。但精英運動員並非一朝
一夕可以培養出來，現時體
育總會有梯隊培訓計劃選拔
精英，若希望體育項目保持
持久競爭力，青少年訓練及
培訓必不可少，而除了培訓
系統，就業輔導和轉職培訓
亦可協助退役選手在求學和
求職方面找出路。

啟德體育園
造價250億元、佔地20公頃的啟德體育園區，主場館計劃興建設

五萬個座位。可供舉辦國際足球及欖球賽等大型體育賽事，亦可作
文娛或綜藝匯演、大型社區活動等。

國際七人欖球賽收益
旅發局研究指出，國際七人欖球賽每年為香港帶來2.82億元直接

收益。

「盛事化」帶動社會氣氛
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普及體育
一般市民對運動的參與，意識到透過健體運動與
體能活動的參與，能維持並改善健康。
體能活動
指所有會消耗能量的身體活動，包括運動及日常

生活的活動，例如步行、家務、晨運、園藝、工作
有關的體力勞動。「運動」是「體能活動」的一部
分。
體育商業化
在體育領域廣泛應用買賣原則，轉變成商業活動

來獲取財務利潤的行為。例如以賽事（電影、節
目、轉播權）或運動員進行商品推廣。

小 知 識

資源分配發展方向存爭議

相 關 概 念

香港體育難普及

一、個人原因
1. 時間不夠
2. 重視不足

二、社會原因
1. 主流過分重考試
2. 資源分配欠科學
3. 普及運動撥款少
4. 退役安置不健全
5. 公帑撥款難持久

缺資源基 礎 級

進 階 級
摘 星 級

答題指引 概念圖 延伸閱讀

■■劍擊是現時香港劍擊是現時香港
體育學院的精英體體育學院的精英體
育項目育項目。。資料圖片資料圖片

■■運動普及在香港面臨運動普及在香港面臨
很大難題很大難題。。 資料圖片資料圖片

■資源分配和體育發展
方向在香港仍存在爭
議。 資料圖片

■■香港主流價值以公開試衡量青少年香港主流價值以公開試衡量青少年
發展前景發展前景。。 資料圖片資料圖片
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